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Volver al centro: ¿Reactivación 
real o mero romanticismo? 

Señor Director: 
Se huelen aires de recuperación en Santiago Centro. 
Durante décadas, el centro dela capital fue el epi- 
centro dela actividad comercial y empresarial del 
país. Sin embargo, los últimos años han marcado 
una transformación profunda en su funcionamien- 
to. Elestalido social de 2019 y la posterior pande= 
mia reconfiguraron la forma en que trabajamos y 
utilizamos los espacios urbanos. Según un: 
dela consultora inmobiliaria GPS Property, aproxi- 
madamente 900 locales comerciales cerraron entre 
noviembre de 2019 y octubre de 2024. 
Cincoaños después del inicio de estos cambios, 
comienzan a surgir señales que nos llevan a pre- 
guntarnos: ¿Puede el centro de Santiago volvera ser 
loqueera? 
Es una pregunta compleja. Si bien se han imple- 
mentado medidas de urbanización que integran 

la recuperación patrimonial con a modernización 
urbana, aúnes pronto para saber siestas iniciativas 
traerán nuevamente a empresas y comercios, oi 
estas sentirán la necesidad de regresara sus raíces 
enel centro. Casos como el retorno de BCI generan 
optimismo, pero aún está por verse siotras compa= 
as seguirán su ejemplo. 
Más allá delas medidas adoptadas, es lave enten- 
der que los cambios en el centro de Santiago no sólo 
responden a eventos puntuales, sino también auna 
evolución ena forma en que vivimos y trabajamos. 
El auge del teletrabajo, s bien está en descenso, 
haredefinido en mayor parte la manera en que las 
empresas eligen sus ubicaciones. 
A pesar dello, el centro de Santiago no perderá su 
identidad nisu importancia histórica. Sin embargo, 
surolen la ciudad podría transformarse. Recupe- 
rar su vitalidad tomará tiempo y puede que nunca 
vuelva aser exactamente lo que fue, eo solo lo 
sabremos con el tiempo. 
ROMINA DIEPA, 
PEOPLE MANAGER DE WEWORK CONO SUR 

  

CARTAS 

Reforma Previsional, plazos y 
rol de la Superintendencia 

Señor Director: 
ras la reforma previsional, se cierra el capítulo 
legislativo y comienza el de implementación. La 
mayor cotización será gradual en hasta 11 años. La 
PGU beneficiará primero a los mayores de 82 años, 
seis meses después dela publicación dela ley, 
mientras que los menores de 75 deberán esperar 30 
meses, 
Muchos aspectos quedan sujetos a reglamentación 
por la Superintendencia de Pensiones, que tiene 12 
meses para dictar normas generales y más tiempo 
para temas comoeel régimen de inversión del FAPP. 
y os fondos generacionales, Surol será clave en 
implementación y fiscalización ya no sólo delas 
AFP, sino que también del fondo que se crea y que 
tendrá una gobernanza nombrada porel Senado, 
por lo que fortalecer su autonomía es crucial 
A mediados de año finaliza el periodo del actual 
Superintendente, debiendo nombrarse un sucesor. 
Para asegurar estabilidad, creo firmemente que 
se debe avanzar hacia un ente colegiado, con. 
designación y renovación parcial, similar ala CMF, 
garantizando la correcta implementación de la ley 
Quel país necesita luego de tantos años de espera. 
PEDRO PIZARRO 
ABOGADO! 

  

Más que alertas, soluciones 
Señor Director: 
Lasestafas financieras dirigidas a personas natu 
rales no solo afectan a quienes pierden sus ahorros, 
sino que también erosionan la confianza en el 
sistema financiero. Durante 2024, los casos au- 
mentaron de forma alarmante, desde plataformas 
fraudulentas hasta esquemas promovidos porin- 
fuencers, dejando en evidencia que nila tecnología 
nila reputación son barreras para el engaño. 
Según Ipsos, uno de cada ses chilenos ha sido 
víctima directa de fraude en el último año. A pesar 

  

El segundo aire del mercado chino 

as acciones chinas han vuelto a estar en 
la conversación. Aunque dominaron los 
titulares en octubre, cuando Beijing impulsó 
jun repunte con promesas de estímulo fiscal, 

los inversores perdieron interés cuando ese gasto 
nose materializó. Sin embargo, desde mediados de 
enero, ha habido un repunte sostenido: el índice 
MSC China se encuentra ahora cerca de su peak 
deoctubre. 

Parte de este crecimiento es cosmético. En 
enero, Beiing instruyó alas aseguradoras estatales 
y fondos del mercado monetario a asignar más 
capital a acciones chinas, elevando mecánicamen- 
telos precios y atrayendo a inversores de corto 
plazoen busca de ganancias rápidas. Sin embargo, 
también hay fundamentos en juego. Los inversores 
están reevaluando las perspectivas tecnológicas de 
China y su capacidad para capitalizar la inteligen- 
ciaartifiial(1A). 
Dos desarrollos cambiaronel panorama. Primero, 
DeepSeek transformó la carrera por la IA. Más 
recientemente, Jack Ma, fundador de Alibaba, 
quien había estado fuera del ojo público desde 
2020 tras criticar las regulaciones gubemamenta- 
les, apareció en un simposio gubernamental donde 
el Presidente XiJinping pareció respaldar tanto 
a Ma comoal sector privado. Desde entonces, la 
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» 

“Hay fundamentos en juego. 
Los inversionistas están 
reevaluando las perspectivas 
tecnológicas de China y su 
capacidad para caprtalizar la 
inteligencia artificial”. 

tecnología ha impulsado el repunte del mercado: 
elsubíndice de tecnología de la información del 
Shanghai Shenzhen 300 ha subido un 9% desde 
principios de año, liderado por empresas nacio- 
nales de semiconductores y grandes actores de lA. 
como Alibaba y Tencent. 
En algunos aspectos, esta reevaluación era espe- 
rada desde hace tiempo. Las gigantes tecnológicas 
chinas que cotizan en bolsa -Alibaba, Tencent, 
Meituan, Baidu, Pinduoduo y [D.com- han regis" 

  

TRIBUNA LIBRE 

delos esfuerzos de instituciones como la CM, 
herramientas como las listas negras de empresas. 
noreguladas siguen siendo insuficientes. ¿Por qué? 
Porque no basta con informar; se necesita capacitar 
y conectar mejora las personas con los recursos 
disponibles, 
Es momento dei más allá delas advertencias. 
Promover iniciativas conjuntas entre empresas 
tecnológicas, el sector financiero e incluso los 
medios de comunicación podrían ser clave para 
enfrentar este problema. Una alianza que impulse 
la educación financiera como herramienta central 
de prevención y refuerce la capacidad delas perso- 
as para identificar y evitar fraudes aportaría valor 
tangible ala sociedad. Solo así lograremos mitigar 
esta amenaza creciente y proteger alos ciudadanos 
de caeren engaños cada vez más sofisticados. 
VICENTE ROTMAN. 
COFUNDADOR Y CTO DE ZESTY 

Paralización del proyecto 
Concesión Ruta 66 

Señor Director: 
La paralización de las tronaduras del proyecto 
“Concesión Ruta 66 - Camino de la Fruta” porla 
Superintendencia del Medio Ambiente (SMA) pone 
de manifiesto la necesidad urgente de establecer 
canales de comunicación y soluciones rápidas para 
mitigarlos efectos negativos de una paralización de 
esta envergadura, ya que su retraso puede generar 
unimpacto significativo en el avance de las obras y 
enla comunidad local. 
La detención enel “Sector” o Variante San Juan. 
podría además generar sobrecostos y afectar la co- 
nexión con los puertos de Valparaíso y San Antonio, 
claves para el comercio agro-fruticoa, dando ven- 
tajaa proyectos como el Puerto de Chancay en Perú, 
La permisología, el proceso de obtención y cum- 
plimiento de permisos ambientales, e un aspecto 
crítico en la ejecución de proyectos de infraestruc= 
tura. Enel caso del Camino de la Fruta, el proyecto 
haestado en tramitación por más de una década, 

enfrentando múltiples procesos judiciales y modi- 
ficaciones. 
Es esencial que las autoridades no solo se enfoquen. 
enla fiscalización, sino también en proporcionar 
respuestas rápidas y adecuadas alas solicitudes 
de permisos y modificaciones. Esto permitirá que 
los proyectos avancen sin interrupciones y con un 
menorimpacto socia y económico. 
ÓSCAR GAJARDO. 
SOCIO DEGDO ABOGADOS 

Fondos para viviendas 
Señor Director: 
Independientemente de la gravedad del reciente 
traspaso de más de $ 3,4 billones desde Corfo alfis- 
co, lo realmente preocupante es cómo se ejecutarán 
estos recursos y si efectivamente se traducirán en 
soluciones concretas ara el país. En un contexto de 
«isis habitacional y deficiencias en infraestructura 
urbana, estos fondos podrían marcarla diferencia 
sise destinan con una planificación clara y eficiente 
como, por ejemplo, las miles de familias que aún 
esperan la reconstrucción de sus casas en la región 
de Valparaíso. 
La inversión en viviendas bien localizadas, espacios 
públicos de calidad, transporte sostenible y e 
pamientos urbanos es clave para mejorarla calidad 
devida. Sin embargo, la baja capacidad de ejecución 
del Estado pone en duda que estos recursos se 
utilicen con el impacto que el país necesita. La 
experiencia demuestra que muchas veces los presu- 
puestos quedan subejecutados o se diluyen en gasto 
corriente sin resolverlos problemas estructurales. 
Más allá del origen de los fondos, la prioridad debe 
serla transparencia y la eficiencia en su uso. ¿Serán 
realmente aprovechados para abordar las urgencias 
del país o quedarán atrapados en la burocracia y 
decisiones de corto plazo? La planificación urbana. 
exige visión y ejecución efectiva, sin excusas ni 
dilaciones 
BENJAMÍN ALCÁZAR 
ARQUITECTO URBANISTA 

      

  

trado crecimiento en sus ganancias desde 2021 y 
los analistas proyectan un crecimiento aún mayor 
enlos próximos dos años. Al mismo tiempo, sus 
precios han sido afectados por regulaciones, con 
acciones cayendo tras una seriede restricciones. 
ue alejaron los inversores. 
Sila reaparición de Ma y las declaraciones deXi se 
toman en serio, el Gobierno podría retirar su inter- 
vención en el sector, permitiendo que las acciones 
se acerquen a sus peak previos. Sin embargo, como 
siempre con China, no se sabe qué hará el Gobier= 
no. Elescepticismo podría ser demasiado profundo 
para un resurgimiento total dela renta variable. 
DeepSeek, en cambio, representa un cambio 
más duradero. Los inversores han dudado de si 
China podría capitalizar la 1A como lo ha hecho 
EEUU. Sus empresas tienen prohibido adquirirlos 
mejores chips y la inversión en capital de Alibaba, 
Tencent y Baidu ha quedado rezagada frente alas 
big tech estadounidenses. Sin embargo, DeepSeek. 
ha demostrado que las empresas chinas pueden 
competir en lA. Su modelo, que requiere menos 
chips avanzados y fomenta la “comoditización” 
delos modelos delA, reduce parte de la ventaja 
estadounidense. 

Yase observan cambios en este sentido: Apple 
cerró un acuerdo con Alibaba para integrar su lA en 

  

iPhones vendidos en China, lo que sugiere que la 
tecnología china es competitiva. Además, Tencent. 
anunció que usará el modelo más económico de 
DeepSeekcen lugar del propio, justificando así su 
menor gasto en capital. 
Esono significa quelas empresas chinas no hayan 
invertido en lA. Según Goldman Sachs, la inversión 
en capital delas principales empresas de internet 
chinas aumentó un 61% el año pasado 

Existenotros vientos a favor para las acciones 
chinas y el sector tecnológico, El estímulo econó- 
micoiimplementado hasta ahora ha sido efectivo, 
incluyendo “buenas noticias provenientes del 
mercado inmobiliario”, según Tianlei Huang, del 
Instituto Peterson de Economía Internacional. Se 
espera más estímulo en el futuro. 

“Además, los ranceles impuestos porel Prsi- 
dente estadounidense Donald Trump a China no 
han sido tan punitivas, y cada vez más analistas 
creen que podría haber negociaciones entre ambas 
potencias. 

Perosillas acciones tecnológicas y el mercado 
chino en general pueden recuperar sus máximos 
históricos dependerá de la regulación. Sihina 
realmente deja de intervenir en el sector tecnoló- 
gico, este podría serel inicio de un cio acista más 
prolongado.
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